



CINE El western se actualiza y cabalga hacia el futuro

P28



LIGA DE LAS NACIONES España cae ante Croacia y no depende de sí misma

P31

México refuerza el papel del Ejército contra la violencia

La justicia declara inconstitucional la Ley de Seguridad Interior

PABLO FERRI, México

La lucha contra el crimen en México seguirá en manos del Ejército, pese a las promesas electorales del futuro presidente, Andrés Manuel López Obrador. El plan de seguridad del Gobierno para

los próximos seis años incluye crear una Guardia Nacional integrada por policías militares y navales; medidas para combatir la corrupción en el ámbito de la seguridad y la justicia; y la tipificación como delito del incumplimiento de recomendaciones de las comisiones de derechos humanos. El anuncio se produjo un día antes de que la Justicia anulara ayer la ley que consagró el papel policial de los militares.

Para alcanzar el objetivo de López Obrador, el Congreso —en manos de Morena— impulsará una reforma de la Constitución que permitiría a un cuerpo castrense liderar “la prevención del delito”. La creación de la Guardia Nacional superaría así en ambición a la reforma que pretendía Peña Nieto y a la ley tumbada por la justicia. Hace meses se daba por sentado que la política de López Obrador sería disminuir la presencia de militares en la seguridad pública. El plan presentado ahora indica lo contrario.

PÁGINA 6

La presencia de Daniel Ortega tensa la Cumbre Iberoamericana

J. L. / J. G. / M. A.

La Antigua (Guatemala)

La presencia del presidente nicaragüense, Daniel Ortega, hoy en la Cumbre Iberoamericana de Guatemala pretende ser un golpe de efecto y una muestra de un liderazgo que se consideraba difuminado. Su asistencia obliga a muchos de los mandatarios cuyos países se han mostrado críticos con la deriva del sandinismo a mostrar su rechazo en la primera cita multilateral de jefes de Estado que se celebra desde que comenzaron las protestas en Nicaragua.

PÁGINA 5

Argentina aprueba un presupuesto con duros ajustes

ENRICH GONZÁLEZ, Buenos Aires
El Senado argentino aprobó ayer de madrugada un duro presupuesto para el año 2019, respondiendo así a las exigencias del rescate financiero que el país recibió del FMI. Los recortes afectan a todos los ministerios, en especial a los de Educación y Sanidad. La “deserción” de una decena de senadores de la oposición peronista permitió que las cuentas salieran adelante.

PÁGINA 8

La patrulla limítrofe aumenta las medidas de vigilancia ante la llegada del primer grupo de migrantes centroamericanos

La caravana toca la frontera con Estados Unidos

SONIA CORONA, Tijuana (México)

La caravana de migrantes centroamericanos que partió el pasado octubre de San Pedro Sula (Honduras) rumbo a Estados Unidos está a las puertas de su destino. Un primer grupo de 500 personas ha llegado a Tijuana (Baja California), en México, y ha podido tocar la valla que les separa de suelo estadounidense. Han reci-

do comida y alojamiento en un albergue. A David Salomón le brillan los ojos nada más mirar a través de la reja e imaginarse las posibilidades que podría haber para él. “Me emocioné mucho cuando llegué, es la primera vez que estoy aquí. Ha sido una misión, una meta”, cuenta este hondureño de 31 años, mientras abraza las barras que se interponen

en su objetivo. El resto de los 6.000 integrantes de la caravana llegarán en las próximas horas a la ciudad fronteriza. La Policía Federal ha seguido de cerca al grupo porque algunos han trepado a la verja. Desde el lado estadounidense, la patrulla fronteriza ha aumentado la supervisión en este punto y ha mandado instalar más púas en algunas zonas.

PÁGINA 11



Ida Vitale, retratada en su domicilio en Montevideo el pasado 10 de septiembre. / PABLO PORCIUNCLULA BRUNE (AFP)

El juicio al Chapo revela los sobornos del cartel

P12



El Premio Cervantes reconoce la poesía esencial de Ida Vitale

La autora uruguaya de 95 años recibe el galardón por su lenguaje popular y universal

J. R. MARCOS / M. MARTÍNEZ
Madrid / Montevideo

La poeta uruguaya Ida Vitale se convirtió ayer, a sus 95 años, en la quinta mujer que recibe el Premio Cervantes, el principal galardón de las letras españolas, en sus 42 años de historia. Ha vuelto recientemente a vivir a su país

después de pasar cuatro décadas en el exilio por la dictadura militar. Sobre Uruguay y sobre mujeres habló ayer con EL PAÍS: “Uruguay siempre ha sabido reconocer el talento femenino. No he tenido nunca la sensación de que las mujeres aquí hayan estado en segundo plano”.

PÁGINAS 26 Y 27